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TLCAN; México
en el callejón
Alberto Barranco
Colocadas en la mesa desde la primera i'onda de renegociado»! del
Tratado de Libre Comercio de América del Norte todas las cartas d<
Estados Unidos en afán de línea el principal jaque para el país
apunta hacia el modelo económico. Se agotó el esquema
maquilador sustentado hacia la apertura del país del norte; se
acabó la dependencia casi total de un solo mercado.

Empecinado en ser mano en la aper
tura de fronteras, México le jugó todo
a la imagen y semejanza de los "tigres

de la Cuenca del Pacifico", sustentado tam
bién el poder de su imán en los bajos salarios
y la condena a cualquier resquicio de lo que
se calificó de "proteccionismo".
Tronó, pues, la quimera de que tras el

acuerdo mercantil con los vecinos del norte
se propiciaría una mayor productividad y
competitividad en la economía.
Al margen de la exigencia de "justicia la

boral", es decir, estrechar la enorme brecha
de 10 a uno en materia salarial, la ruta mar
cada por la Casa Blanca nos coloca en grave
riesgo de perder la competitividad regional
frente a otros bloques como el del Pacifico.
Colocadas las fichas en importar para ex

portar, es decir, ubicar al país en calidad de
armador de mercancías con algún valor
agregado con proa al mercado de Estados
Unidos, el escenario se volvió una trampa.
Según el Instituto para el Desarrollo In

dustrial y el Crecimiento Económico, bajo
esa ruta, para que la economía crezca, por
ejemplo, a 6% con los niveles actuales de de
manda de los importadores nacionales, las
exportaciones deberán crecer a 27% anual.
Misión imposible.
Bajo el actual modelo de apertura, senten

cia el organismo, México solo podrá crecer
con una estrategia orientada al fortalecimien
to productivo y competitivo del mercado in
terno, "un nuevo modelo que genere una pla
taforma económicalo suficientemente sólida
para poder competir globalmente".
La historia nos alcanzó, dice, desde el pri

mer día en que Donald Trump evidenció la
viabilidad del TLCAN.

El diagnostico habla de una baja produc
tividad como reflejo del sacrificio de la in
dustria nacional y de sus vínculos con la edu
cación tecnológica y los servicios de alto va
lor agregado.
En 2013 el entonces secretario de Hacien

da, Luis Videgaray, había señalado letra por
letra que en México hay dos historias, una de
crecimiento sostenido de la productividad
entre 1956 y por lo menos mediados de los
70, y otra donde la productividad decae y
después se estanca.
En el primer caso el país le apostaba al

proyecto estabilizador incluida la sustitu
ción de importaciones. En el segundo a la
apertura económica.
La confesión de parte se reitera en la ex

posición de motivos de la Ley para el Incre
mento Sostenido de la Productividad y la
Competitividad de la Economía Mexicana...
que se mantiene como letra muerta.
Por lo pronto, aunque México y Canadá

llegaron con posiciones defensivas, se ve di
fícil que se pudiera poner en jaque la ecua
ción del todo o nada de Estados Unidos.
El país perdió la apuesta sostenida 30 años

del mi resto por la globalización, dejando las
fichas al azar.

Balance general. En la antesala de la en
trega al Congreso del proyecto de Ley de In
gresos y Egresos y los Criterios Generales de
Política Económica, el secretario de Hacien
da, José Antonio Meade, promete que no ha
brá sorpresas.
El recorte de 150 mil millones se había

anunciado previamente.
La flecha apunta a que no habrá nuevos

impuestos, por más que se promete equili

brio financiero y nueva reducción de la deu
da total del país.
El interés, pues, radicará hacia los capítu

los a que apuntará la poda, tradicionalmente
cargada hacia la causa de Petróleos Mexica
nos y la Comisión Federal de Electricidad.
En un año electoral, la lupa estará fija tam

bién en el monto que se incremente el pre
supuesto social, es decir, programas de ayu
da, salud y educación, tradicionalmente uti
lizados para promover el voto hacia el par
tido en el poder.
No, pero si. En la antesala del agotamiento
del plazo de vigencia de la Oferta Pública de
Adquisición colocada por el 100% de las ac
ciones de OHL, la empresa envió a la Bolsa
Mexicana de Valores, como "evento relevan
te", un oficio del Sistema de Autopistas y Ae
ropuertos, Servicios Conexos y Auxiliares del
Estado de México en que éste rechazaba ha
ber autorizado un incremento de tarifas en
vialidades concesionadas a la constructora.
Estamos hablando del Circuito Exterior

Mexiquense y el Viaducto Bicentenario.
Sin embargo, se aducía que el tema seguía

en análisis.
El caso es que un mes después la emisora

envía otro comunicado como "evento rele
vante", en el que acepta que siempre sí.
El peaje para el Viaducto Bicentenario cos

tará casi 20% más, en tanto el del Circuito
Exterior Mexiquense creció 4%.
Siempre sí, pues.

Debate moreno. Previsto para el jueves un
debate entre los aspirantes de Morena a la
jefatura de Gobierno de la Ciudad en el Club
de Industriales, la posibilidad se frustró al in
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corporarse de último minuto a un cuarto en
discordia: el senador Mario Delgado.
La lista original, sobre la cual se habían cal

culado las reglas, apuntaba solamente a
Claudia Sheinbaun.% Ricardo Monreal y
Martí Batres.
Aunque está por definirse una nueva fe

cha, llama la atención el que al anuncio del
evento prácticamente se habían agotado te
localidades.
En la larga gestión de José Carral al frente

del organismo éste se ha convertido en la
principal pasarela política del país.
Aduanas duras. Durante el primer semestre
del año las aduanas del país lograron recaudar
410 mil 216 millones de pesos, 16% más que
en el mismo lapso del año anterior.
El 75% tenía la etiqueta del Impuesto al

Valor Agregado por operaciones de comer
cio exterior.
Estamos hablando de 300 mil 730 millo

nes.

El resto apuntó al Impuesto Especial sobre
Productos y Servicios.
La catarata de importaciones alcanzó en el

lapso 3.80 billones de pesos, 60% más que en
2016.
Este año, juran, el tiempo de despacho de

mercancías se redujo de 8.4 a 8.1 minutos.
Fiebre de TLCAN, En el escenario de la ex
pectativa por el rumbo de la renegociación
del TLCAN, hoy se inaugura, a promoción de
El Colegio de México y el Instituto para el
Desarrollo Industrial y el Crecimiento Eco
nómico, además del Instituto de Investiga
ciones Jurídicas de la UNAM, un foro sobre
el tema.
Entre los paneiistas estarán Arturo Orope

za García, José Antonio Romero Tellaeche y
José Luis de la Cruz.
La cita es en El Colegio de México. •
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INICIA TELECOMM PROCESO
PARA 3ER SATÉLITE, SUBSANARÁ
AL CENTENARIO, POR APP Y
META JUNIO DE 2018

ALBERTO
ACUILAR

*BANAMEX se sumará a Afore Móvil de CONSAR en un
mes; avanza Casa de Bolsa Bursamétrica, en septiembre y
"dream team"; INEGI hoy más que manita de gato al INPC
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N EL SEXENIO del
presidente Enrique Peña
Nieto presenciamos los
lanzamientos exitosos de
dos satélites y un frustrado
intento de un tercero que
por desgracia estalló en el

aire.
Este nuevo Sistema Satelital Mexicano

(MexSat) fue una iniciativa que se
comenzó a fraguar con Felipe Calderón
luego de la complicada problemática de
SATMEX que debió venderse.
Más allá de que el orbe está rodeado

de cantidad de aparatos que operan
los grandes actores de este negocio, el
gobierno federal no quiso depender de
estos para temas de seguridad nacional.
El Congreso lo apoyó y hasta se aprobó

un presupuesto multianual para cubrir
los compromisos con fabricantes y
lanzadores.

Al final correspondió a Peña Nieto y
a Gerardo Ruiz Esparza titular de SCT
llevar al espacio el Satélite Bicentenario
en diciembre de 2012.

En mayo de 2015 seguiría el Centenario

cuyo lanzamiento estuvo a cargo de
International Launch Services con
el cohete Protón desde

Baikonur en Kazajistán, que
explotó. En octubre seguiría
la exitosa puesta en órbita del
Morelos 3.

Como quiera fíjese que
la SCT no ha renunciado

a colocar en el espacio

sideral ese tercer satélite

que estaba en el programa y
que es importante como refuerzo para la
seguridad nacional en caso de que fallen
los dos que ahora mismo funcionan.
El asunto está en la cancha de

Telecomm que comanda Jorge Alberto
Juraidini que muy a la callada ya inició la
invitación a fabricantes y operadores de
satélites.

El objetivo es
impulsar una
Asociación Público
Privada (APP) en un
proceso que corre al
paralelo al de la Red
Troncal que también
ya inició al publicarse
los criterios generales.
Ya le platicaba que

con la Red Troncal
se tiene la idea de

crear otra APP para
aprovechar un par
de hilos de la fibra óptica de la CFE que
dirige Jaime Hernández.
La nueva APP que obtendrá la

concesión de la Red Troncal, deberá
actuar como mayorista para llevar la
infraestructura de telecomunicaciones
a alrededor de un 35% del territorio
nacional que hoy no la tiene.
Por lo que hace a la APP del nuevo

satélite se espera que los criterios
generales pudieran estar listos hacia
finales de septiembre, luego de realizar
una consulta pública que permita conocer
las necesidades de un proyecto, también
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muy relevante para el país y
que se espera concluir a más
tardar en junio del 2018.
Así que en materia de

telecomunicaciones cierre a

todo vapor para concluir el
programa de proyectos que se
tenía previsto.

***

LE PLATICABA DE la app que esta
semana lanzó la CONSAR que
comanda Carlos Ramírez Fuentes para
acrecentar el contacto de las afores con

la clientela e incluso llegar al segmento
de independientes que representa 14
millones de trabajadores. La Afore
Móvil fue el fruto de 2 años de trabajo.
Se arrancó con 6 instituciones que
son XXI Banorte, SURA, Profuturo,
Inbursa, Invercap y PENSIONISSSTE.
La gran ausente por su tamaño es Afore
Banamex que lleva Luis Sayeg. Sin
embargo le adelanto que ésta se sumará
en máximo un mes. Ya se ha comenzado

a trabajar muy en serio como parte de
las innovaciones tecnológicas que trae
Citibanamex de Ernesto Torres Cantú,
fruto de la millonaria inversión anunciada

el año pasado por 25 mil mdp.

***

ANTES DE FIN de mes Bursamétrica de
Ernesto O'Farrill solicitará la certificación
a la CNBV de Jaime González Aguadé
para su nueva casa de bolsa, con la
intención de arrancar a finales de
septiembre o principios de octubre. La
nueva firma surgirá de la concesión
de Investa Bank que fue adquirida en
2015. Hay un grupo de socios que ya
inyectaron capital y que están listos.
Amén de O'Farril Santoscoy apunte a
Roberto Guzmán García, Daniel Calleja,
Juan Jaime Petersen, Gabriel Ramírez

Saavedra, Pedro Vázquez Colmenares
y José Luis Navarro. En el ínter se
ha armado un equipo operativo muy
interesante con Joaquín Mendoza en el
timón. El director adjunto de operaciones
será Manuel Torres, ex tesorero de BBVA;
Marco Antonio Arvizu ex Nafin ocupará
banca de inversión e infraestructura.

La mesa de deuda y derivados la tendrá
José Tapia, ex Scotiabank, en tanto que
en la de capitales estará Evaristo Ocaña.
también ex Nafin. El área de gestión
de activos será manejada por Mauricio
Trigueros ex GBM, en tanto que Francisco
Gutiérrez Ruiz ex Bital y BX+ asumirá
administración y tesorería. Parece que
aún faltarían algunos otros refuerzos.

***

EL INEGI QUE preside Julio Santaella
dará a conocer hoy el cambio del año
base del índice Nacional de Precios al
Consumidor (INPC) con ajustes con
los que se busca que la medición sea
más efectiva. De entrada la canasta de
bienes y servicios pasará de 283 a 299
genéricos. Se suman leche de soya, té,
servicios para mascotas, transporte
escolar, alfombras y otra clase de pisos.
También se amplían las áreas geográficas
de 46 a 55 al considerarse por ejemplo
Pachuca, Saltillo, Zacatecas, Cancún,
En el diseño estadístico se pasa de una
muestra dirigida a otra probabilística, se
actualizan los ponderadores y también
la definición del periodo contra el cual se
comparan los precios. O sea más que una
manita de gato.

LA SCT NO HA
RENUNCIADO

A COLOCAR UN

TERCER SATÉLITE,
QUE DARÍA

MAYOR VISIÓN
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DESBALANCE
Carstens coquetea a millennials
Mucho interés despertó la convocatoria
que lanzó el Banco de México (Banxico),
que tiene como gobernador a Agustín
carstens, para la edición 2017 del Premio
Contacto, dirigido a estudiantes de bachi
^erat0 y medio superior. Nos dicen
que ahora sí el banco central le dio al clavo
para atraer la atención de los jóvenes, pues
el tema les quedó como anillo al dedo. La
institución determinó que la asignatura sea
'La Banca digital y yo', y en el certamen
habrá premios de hasta 100 mil pesos. Las
inscripciones de los equipos arrancaron el
14 de agosto, pero la ceremonia de premia

ción se llevará a cabo hasta diciembre. Según nos explican, los
chavos tendrán que demostrar conocimientos acerca de los siste
mas de pago, resolver un cuestionario y enviar un trabajo sobre
la banca digital, algo que para la generación de los millennials
debería ser pan comido. ¿Quién se apunta?

TLCAN: tanteando el terreno
Nos contaron que en la primera ronda para
renegociar el Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN), el único país
Que levó propuestas de texto para todos
los capítulos fue Canadá, luego de que se
pusieron a redactar semanas antes los te
mas de interés para ellos. Llamó la aten
ción que Estados Unidos, país que pidió la
renegociación, sólo llevaba algunas pro
puestas, pero no para todos los capítulos.
En tanto, México optó por la estrategia de
conocer los puntos de vista de sus contra
partes, sobre todo de los estadounidenses.
Lo que oficialmente dijeron los líderes de

los equipos de los tres países, la canciller canadiense Chrystia
Freeland; el representante comercial de EU, Robert Iághthizer,
y el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, es que ya tie
nen conceptos y sustancia para comenzar a hacer los capítulos
base sobre los cuales se realizará la segunda ronda de negociacio
nes en México, del 1 al 5 de septiembre. A ver si es cierto...
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Ficrea: ahorradores
contra el mundo
Nos cuentan que a medida que pasa el
tiempo luego del fraude millonario orques
tado por Rafael Olvera a los ahorradores
de Ficrea, se agota la posibilidad de recu
perar su dinero, Nos platican que este
miércoles los defraudados protestarán no
contra la Secretaría de Hacienda o la Co
misión Nacional Bancaria y de Valores, ¡si
no contra el síndico que se encarga de pa
garles! Según nos explicaron, cada vez hay
más dudas sobre la forma en que el perso
naje en cuestión, Javier Navarro, ha recu
perado los pocos activos de la empresa pa

ra poder devolver una parte de lo perdido a los afectados. La pro
testa se realizará frente a las oficinas de Baker & McKenzie, firma
en la que despacha Navarro. Dicen que los ahorradores están
muy molestos porque el tercer pago que les ofreció Navarro para
finales de agosto se ve cada vez más lejano, y no hay para cuan
do se pueda recuperar una mayor cantidad de dinero, muy nece
sario para la mayoría de los defraudados: adultos mayores en su
mayoría enfermos.

Gabriel Dicen 'hasta siempre' a onda AM
Contreras En los últimos años, varias estaciones de

radio en la frecuencia de AM han buscado
migrar a FM, pero se trata de un tema complejo, pues no hay su
ficiente espacio para todas. El Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT), que preside Gabriel Contreras, recibió 96 solicitu
des para hacer ese proceso, pero 13 no cumplieron con los requi
sitos, nos comentan. Apenas el mes pasado, el regulador resolvió
83 solicitudes para el cambio de frecuencia, y 47 fueron suscepti
bles de tener asignación para la migración. De ellos, sólo 41 cum
plieron con los mecanismos y criterios establecidos en los linea
mientos, y entre esos afortunados hay 33 frecuencias que se asig
naron de manera directa y ocho se irán a un sorteo que se lleva
rá a cabo el 29 de agosto. Inicialmente, destacan entre los que lo
graron un espacio en FM ocho estaciones de Radiorama, cuatro
de Grupo Fórmula, dos de Grupo Acir y una de Grupo Televisa.
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Calientan Motores

Hoy por la tarde, el sector privado se reunirá bajo el
ojo de Juan Pablo Castañón, presidente del Con

sejo Coordinador Empresarial, para delinear la segun
da ronda de negociación del TLC de América del Norte,
prevista del primero al 5 de septiembre próximo en la
Ciudad de México.

La intención de esta reunión del llamado Cuar
to de Junto o Consejo Estratégico de Negociacio
nes Internacionales (CCENI), cuyo director es
Moisés Kalach, es planear la estrategia en este
encuentro.

Recuerde que a diferencia de Washington, donde só
lo se presentaron cartas credenciales y declararon inten
ciones, la idea es que acá ya comience a profundizarse
en los temas.

Así, el CCE llama a la Iniciativa Privada para darle
a conocer la agenda, qué mesas de trabajo se instalarán
y los temas que se espera que se aborden, con el fin de
que el Cuarto de Junto esté pendiente para defender sus
intereses.

Entre los convocados están Eduardo Solís y Ós
car Albín, que representan a las industrias automotri
ces y de autopartes respectivamente; Eugenio Salinas,
que coordina el Cuarto de Junto y está a cargo del sec
tor de manufacturas y Miguel Elizalde, de la Asocia
ción Nacional de Productores de Autobuses, Camiones
y Tractocamiones.
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Arroz del Sur

Ahora que está de moda la
búsqueda de nuevos desti
nos para comprar los pro
ductos agropecuarios que
no se producen en México,
ya casi estaba en la bolsa el
arroz de Brasil.

Autoridades mexica
nas, como Alejandro Váz
quez, director en Jefe de
la Agencia de Servicios a la
Comercialización y Desa
rrollo de Mercados Agro
pecuarios, se han dado la
vuelta a ese país para con
seguir importaciones.

Conviene recordar que
78 por ciento de la deman
da de arroz de México se
cubre con compras exter
nas, principalmente de EU,
por lo que antes de que los
gringos nos desconozcan,
se están buscando fuentes
distintas.

Así que en el caso del
arroz proveniente de Bra
sil parecía que ya todo es
taba listo, pero no. Allá los

productores no fumigan
su cultivo con bromuro de
metilo, cosa que para Mé
xico podía significar un

riesgo.
La falta de esa fumiga

ción se traduce en la posi
ble introducción de plagas
y por ello el Consejo Na
cional de Productores de
Arroz, que representa Pe
dro Díaz, alertó sobre los
inconvenientes de intro
ducirlo a México. El que sí
llegará vendrá de Paraguay.

Años atrás en Paquistán
se detectó la presencia del
gorgojo capra y sin dudar se
cerraron las importaciones.

Apuesta al Atún

Héctor Hernández Pons,
pondrá todo su atún al asador.

A partir de ya busca
rá que los consumidores
mexicanos opten cada vez
más por el atún ante las
ventajas que tiene sobre
otras alternativas, especial

mente por su composición
nutritiva, rica en vitaminas
y minerales.

La compañía pretende
rescatar entre las fami
lias el valor tradicional del
atún, además de dar a co
nocer los estándares de la
empresa a la hora de se

leccionar la pesca, y obvia
mente en su elaboración y
envasado.

Digamos que todo el
proceso que el atún sigue
hasta llegar a la mesa de los
consumidores será total
mente transparente.

Todo el esmero tiene
como finalidad que Herdez
gane terreno frente a otras
marcas que juntas tienen 80
por ciento del mercado, co
mo atún Dolores, Ma/atún
y Tuny.

En el equipo de Her
nández Pons aseguran que
una campaña exitosa de re
posicionamiento del atún
ayudaría directamente a la
empresa a ganar hasta 4
puntos del mercado, suma
da a una estrategia diferen
ciada de precios.
Rentable

y Accesible
Fue en 2011 cuando dos jó
venes empresarios, Javier
Okhuysen y Carlos Ore

llana, abrieron su primer
clínica de salud visual deno
minada Sala Uno.

En ese entonces, la in

tención era ofrecer ope
raciones de cataratas a
precios accesibles, pero
que al mismo tiempo se
convirtiera en un negocio
rentable.

De la mano de Funda
ción Cinépolis realizaron
operaciones masivas, dado
que la ceguera es la segun
da causa de discapacidad
en México y la mitad de
estos casos corresponden
a cataratas.

A seis años de su lanza
miento, hoy abren su primer
hospital en la Colonia Juá
rez, en la Ciudad de Méxi
co, donde contarán con seis
quirófanos y 17 oftalmólogos.

En total, cuentan con
otras 10 clínicas ubica
das en la Capital y los mu
nicipios de Naucalpan y
Cuautitlán, en el Estado
de México.

Desde su fundación han
realizado 21 mil cirugías y
atendido a más de 180 mil
pacientes.

Por cierto que para la
foto... y también para ates
tiguar el acto inaugural del
hospital, estará por ahí el
Secretario de Salud, José
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Siguen al alza
expectativas
económicas
Los dos sectores que explican el dinamismo
sor.i el consumo y el comercio exterior
1. 1 secretario de Hacienda, José Antonio Meade,

continúa con su racha de buenas noticias. El
Inegi confirmó ayer que al cierre del primer

 semestre, el PIB creció 3% con cifras des
estacionalizadas; y 0.6% en relación al tri
mestre anterior. En cifras originales hay un
crecimiento alentador de 1.8% anual, y desde

luego, estos resultados son todavía más positivos si se con
sidera que iniciamos el año con una gran incertidumbre por
culpa de Donald Trump y sus declaraciones en contra del
TLCAN y de los migrantes con su absurda idea de construir
un muro transt'ronterizo para el cual no ha conseguido aún
presupuesto.

Tanto Meade como Vanessa Rubio, la subsecretaría de
Hacienda, resaltaron el hecho de que la tasa de crecimiento
del PIB durante el primer semestre del año fue de 2.3% que
es Igual que al registrado en 2016.

Nuevamente, los dos sectores que explican este dinamis
mo soñ el consumo y el comercio exterior, aunque nuestras
exportaciones dependen del crecimiento de la economía de
Estados Unidos y de una conclusión favorable en la renego
ciación del TLCAN,

Meade puede presumir en efecto que las expectativas
del PIB por parte de los analistas del sector privado van al
alza desde abril, aunque no hay un optimismo generalizado
en relación a la inflación ni sobre el crecimiento de 2018.

Y la SHCP señaló que será hasta el 8 de septiembre cuan

do se presente el Paquete Económico de 2018, cuando se
elevará la meta de crecimiento del PIB para este año, que
está en un rango de 1,3% a 2.3 por ciento.
SANTANDER, EL
MÁS OPTIMISTA
CitiBanamex publicó
ayer su Encuesta quin
cenal de expectativas
que sube ligeramente
de 2% a 2.1% para este
año y se mantiene sin
cambio en 2.2% para el
próximo.

En materia de infla
ción, el consenso es que
cerraremos el año en
6.5% y que será hasta julio de 2018 cuando el Banco de Mé
xico reduzca las tasas de interés.

En cuanto a los pronósticos del PIB, el más optimista es
"definitivamente el de Santander, ya estiman un crecimiento
de 2.5% para este año y de 2.7% para el próximo.
El pronóstico más conservador de 1.9% para este año

es compartido por Banorte Ixe; Invex y Pro Asset Mana
gement. Para 2018, el más negativo es de BofAML de sólo
1.3 por ciento.

Y aún con el pronóstico más optimista para este 2017 y
2018, el promedio de crecimiento del PIB en este sexenio
será ligeramente mayor al 2% anual, el mismo de los últi
mos dos sexenios, y que es insuficiente para combatir la po
breza y la desigualdad que son los dos mayores problemas
económicos del país.

Fecha: 23/08/2017

Página: 6

Area cm2: 358

1 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 23,735



AFORES CON TACHE

A pesar de la gran ventaja que representa la nueva App
Afore Móvil, que lanzó ayer la Consar, que preside Carlos
Ramírez, no todas las afores se incorporaron. Las que tie
nen tache son: Banamex, Azteca, Coppel, Metlife y Principal.

Las que sí están y qué bueno para sus afiliados son: Ba
norte XXI. Sura, Profuturo, Pensionissste, Inbursae Invercap.

Entre los beneficios para los trabajadores es que con la
app se facilita realizar aportaciones voluntarias y consultar
el estado de cuenta.

Y seguramente el tema fue abordado en la reunión que
sostuvo ayer la subsecretaría de Hacienda, Vanessa Rubio,
con los directivos de las 11 afores, ya que se enfatizó la nece
sidad de elevar el ahorro voluntario. En septiembre se espe
ra que se anuncien las nuevas medidas para —sin modificar
la ley y el tope de ahorro obligatorio— se eleven las apor
taciones al retiro, con recursos de la subcuenta de vivienda.

MALA NOTICIA PARA CANCÚN Y LOS CABOS
Ya se anticipaba que ante el crecimiento de actos violentos
en Cancún, Playa del Carmen, Cozumel, Tulum y Los Cabos
se vería afectado el turismo. No hubo que esperar mucho
tiempo, porque, desafortunadamente, el gobierno de Esta

dos Unidos incluyó a los tres destinos en las alertas de viaje
a sus ciudadanos.

Los turistas, dice el Departamento de Estado, pueden ser
víctimas de asaltos, robo de auto, secuestro y homicidios.
En el sector turístico hay evidentemente una gran

preocupación por la violencia que incluye extorsión a ba
res, restaurantes y comercios porque estamos hablando de
los destinos más visitados por turistas de Estados Unidos.

El primero en expresar su preocupación sobre los ma
yores niveles de inseguridad es el secretarlo de Turismo,
Enrique de la Madrid

Los resultados son

aún más positivos
sí se considera

que iniciamos
ei año con una gran
incertidumbre

porcuipa
de Donald Trump.

Fecha: 23/08/2017

Página: 6

Area cm2: 358

2 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 23,735



Salario mínimo:
Coparmex,
SedecoDF y... TLCAN

I salario mínimo regresa a ser temayporuna
i sencilla razón: está por debajo de la linea bási
ca de bienestar del Coneval, es decir, la perso
na que gana un salario mínimo no le alcanza
para subsistir en su día a día.

Y otra vez vemos a la Coparmex lideran
! do el tema por parte de los empresarios, con

su llamado a elevar de 80.04 a 92 pesos diarios el salario
mínimo, con un argumento importante: llegar a la segunda
ronda del TLCAN con un salario mínimo que pueda cubrir
la línea de bienestar y, por lo tanto, evitando que Estados
Unidos insista en su argumentación de que México hace
dumping laboral.

SALARIO VÍA PRODUCTIVA,
PERO EL MÍNIMO POR DECRETO
Más allá de si hay dumping laboral o no, el tema es de equi
dad y consumo interno. Es cierto, y quienes lo dicen tienen
toda la razón: el salario debe elevarse vía productividad. Es
la única forma.
Pero cuando es un salario que por lo menos cubre las

necesidades básicas de bienes y servicios. Nuestro minisa
lario no cubre necesidades básicas y lo único que ha hecho
en estos años es mantener a las personas haciendo como
que son formales, cuando en la realidad siguen viviendo en
condiciones precarias, más ligadas a la pobreza.

COPARMEX, SALARIO, SÍ;
REFORMA FISCAL, NO

La Coparmex actualmente es presidida por Gustavo de
Hoyos, quien ha surgido como directivo que entra a las pro
puestas de manera frontal, algunas gana, otras pierde.

Por ejemplo, su pro
puesta de reforma fiscal
en el penúltimo año de
gobierno no tiene mu
chas posibilidades de
ser una realidad. Pero
la propuesta de elevar
el salario mínimo sí cae
en terreno fértil, des
pués de que primero la
Asamblea de la CDMX
cambió su ley, poste
riormente el Congreso
de la Unión y, con di
chos cambios, el salario mínimo se desindexó: se desvincu
ló de multas, créditos hipotecarios, alzas de tarifas.

Ahora el salario mínimo corre por su propia vía y todas
las referencias de multas, créditos y tarifas quedaron en la
UMA (Unidad de Medida y Actualización). Esto le permite al
salario poder elevarse.

El otro problema era que se decía que el salario era in
flacionario. Aun así se elevó el salario el año más pesado,
más allá de la inflación. Y no fue inflacionario. En cambio,
el gasolinazo, las tarifas de transporte o el tipo de cambio sí
elevaron los precios.
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DESAPARECER LA CONASAMI,
PROPUESTA LÓGICA
Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno capitalino, jun
to con Salomón Chertorivski. secretario de Desarrollo
Económico de la Ciudad de México, han presentado una
propuesta de reforma a la Comisión Nacional de Salarios
Mínimos (Conasami).
De hecho, Mancera fue el primero en tocar el tema de

elevar el salario mínimo. Y ahora traen la propuesta que es
tán presentando a las fracciones parlamentarias para desa
parecer la Conasami, una comisión que sólo ha funcionado
para tener los salarios mínimos como anclaje de la inflación.
Pero ni siquiera en momentos de estabilidad y crecimiento
han determinado elevar el salario mínimo.
Así que ahí están dos actores, la Coparmex, la Sedeco

CDMX, que esperan que se eleve el salario mínimo, habien
do rebatido bastante bien que ni será una medida infla
cionaria sino, más bien, de equidad y de consumo interno
indispensable para dejar de tener a más de siete millones de
personas dizque pagándoles un salario formal, cuando en la
realidad viven en una situación marginal.

CRECIMIENTO DE 2.3% REAL ANUAL

El crecimiento del segundo trimestre fue de 2.8% real anual.
Similar al que se vino creciendo el año pasado, lo que quiere
decir que llevamos un buen periodo de crecimiento soste
nido: 30 trimestres.

Lo relevante es que, con dicho crecimiento, la Secretaría
de Hacienda presentará su paquete presupuestal, donde de
seguro el crecimiento podrá ser mayor. Para este año el sec
tor privado viene esperando un crecimiento de 2% anual, no
el mejor, pero tampoco está mal. El sector servicios lidera la
expansión. El sector industrial ha decrecido, que es el lado
malo. Y el agropecuario se mantiene prácticamente igual.

La Coparmex
tiene un argumento
importante:
llegar a la segunda
ronda del TLCAN

con un salario que
pueda cubrir la línea
de bienestar.

Fecha: 23/08/2017

Página: 2

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Económicas

José Yuste Activo Empresarial

José Yuste

Costo: 22,939



Marca EU sus

prioridades a México
T nos días antes del Inicio de la negociación
: cíel Tratado de Libre Comercio de América
j del Norte (TLCAN), la Oficina de Represen
tación Comercial (USTR) def inió la posición
que va a adoptar en cada uno de los 23 te
mas en los que se dividieron las pláticas
trilaterales.

En servicios financieros, demandan tres puntos fundamen
tales a México y Canadá: que los proveedores tengan en cada
país condiciones justas y abiertas: que se incremente la trans
parencia y sean predecibles los procedimientos regulatorios, y
que la infraestructura sea única en los cruces fronterizos.

En telecomunicaciones, que se fomente la competencia de
servicios facilitando la entrada al mercado de nuevos jugado
res, vía un regulador independiente y con reglas transparentes;
que se garantice el acceso a la red para los proveedores a través
de la interconexión y la infraestructura existente.

En el tema digital, Estados Unidos plantea la no imposición
de aranceles o pago por software, música, video, ebooks y
que se asegure un trato no discriminatorio a los productos
digitales y que éstos no sean sancionados por el gobierno,
derivado de la nacionalidad o el territorio donde se produjo

En la región del NAFTA, para el tema de inversión el equi
po de Robert Lighthizer propone que se eliminen las ba
rreras en todos los sectores de la economía. Piden que se
respeten los derechos y prácticas dé los inversionistas esta
dunidenses en nuestro país.

En lo laboral, el USTR solicita que México adopte y cumpla
los estándares internacionales de la Declaración de la Orga
nización Internacional del Trabajo; que se cumplan con las
disposiciones globales del trabajo infantil y mayor reconocí
miento a los contratos colectivos.

Asimismo, que se elimine cualquier tipo de discriminación
y que las condiciones laborales en México respeten salarios
mínimos, horas de trabajo y reglas de seguridad; también que
se prohiba la exportación de los bienes y productos que no
cumplan con estas reglas.

En materia de anticorrupción y transparencia, que cada
país tipifique como delito la corrupción en el gobierno y que
tomen medidas para desalentar actos de cohecho sancio

nando y disponiendo de herramientas de aplicación adecua
das para perseguir a personas sospechosas de participar en

actos de corrupción.
En particular: man

teniendo los requisitos
necesarios para que las
empresas tengan re
gistros que faciliten la
detección y rastreo de
pagos vinculados en al
gún tipo de corrupción,
fomentando códigos de
conducta para incentivar
altos estándares éticos
entre los funcionarios
públicos. Y exigiendo a
las partes comprometidas que rechacen la deducción de pa
gos corruptos a efectos del Impuesto Sobre la Renta.

QUESOS LETALES
Otro tema que se le ve venir a México en la mesa de Pro
piedad Intelectual son los.compromisos que el gobierno de
Enrique Peña asumió con la Unión Europea en cuanto a la
protección de denominaciones de origen e indicaciones geo
gráficas, sobre todo en los nombres de quesos.

Estados Unidos sostiene precisamente una controversia
ahora mismo con Europa por este asunto. No se ve cómo Mé
xico podrá resolver este auténtico conflicto de interés en el
que ya está metido por los compromisos irrenunciables que
ya tomó en el uso exclusivo de nombres como Manchego,
Parmesano, Provolone, Camembert, Brie, etcétera.

AMR, EN LA PELEA
Aún no se resuelve en definitiva el pleito entre Promociones
KM, la dueña del Hotel Marquis de Los Cabos, y AM Resorts, la
cadena propietaria de los hoteles Secrets y Dreams.

Ciertamente, el juez Segundo de lo Civil de la CDMX con
denó a la primera, de José Kalach, a pagar a la firma que co
manda Alejandro Zozaya cerca de 2.7 millones de dólares.
Sin embargo, la resolución fue apelada y cayó en el Cuarto
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Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito. Le
platiqué hace unos días que los Kalach dieron en operación
el inmueble en el 2011 y tres años después se lo quitaron a la
fuerza a los de AM Resorts.

WYNDHAM CRECE

La cadena hotelera Wyndham, que preside Geoff Ballotti,
acaba de anunciar su expansión a más establecimientos en el
cono sur del continente. Y es que Dazzler y Esplendor Hoteles
se sttmaron a la cartera de 200 locales de hospedaje que ope
ra en la región y que superan ya los 300 mil a nivel mundial.
Con ello pone a disposición de sus clientes su programa de
recompensas, con el cual una noche gratis en cualquier ho
tel parte de Wyndham Rewards equivale a 15 mil puntos y los
miembros ganan de forma garantizada mil puntos o 10 puntos
por cada dólar gastado, lo que sea mayor, con cada estadía.

HIDALGO IMPULSA

Con una bolsa de 500 millones de pesos y el apoyo de Nafin
sa, de Jacques Rogozinski, el gobernador hidalguense, Ornar
Fayad. lanzó el programa "Pon tu negocio, yo te apoyo".

El esquema, que aterrizó José Luis Romo Cruz, secreta
rio de Desarrollo Económico, dispone de créditos que inician
con tasaTlIE y cubren a grupos de jóvenes, mujéres empren
dedoras, adultos mayores, mipymes, pymes y grandes em
presas. La estrategia descansa en un cuidadoso esquema de
mitigación del riesgo y acompañamiento a los proyectos, así
como la constitución de garantías que permiten contar con
colaterales y plazos flexibles.

En lo laboral»
el USTR solicita
a México cumplir
estándares interna
clónales de la Decla
ración de la Organi
zación Internacio

nal del Trabajo,
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 y las alertas de viaje
de Estados Unidos

esde el lunes por la.tar
de, los principales desti
nos turísticos de Quintana
Roo y Baja California Sur
sabían que Seguridad Na
cional (Homeland Secu
rity) de Estados Unidos

liberaría una nueva "alerta de viajes" que los
mencionaría.

Los términos de las mismos describieron
la confrontación entre bandas del crimen or
ganizado, plantearon la importancia de que
los viajeros de ese país tengan cuidado, pero
no llegaron al extremo de pedirles no viajar a
dichos destinos. Una situación previsible, que
en el caso de Baja California Sur no sólo había
sido analizada, sino que hay una estrategia en
marcha para contextualizarla.

El Fideicomiso de Turismo de Los Cabos,
cuyo titular es Rodrigo Esponda. ha estado
difundiendo entre los interesados mensajes
clave como los siguientes:

"Este tipo de incidentes desafortunada
mente ocurren en destinos de todo el mun
do como París, Londres, Nueva York o Nueva
Orleans".

O bien: "Para poner esto en perspectiva, el
año pasado más de dos millones de turistas
internacionales visitaron el hermoso estado
de Baja California Sur. sin resultar afectados
por una sola experiencia de violencia".

Por su parte, Quintana Roo fue menciona
do, por primera vez, dentro de estas alertas de
viaje estadunidenses, pero su fuerte relación
con la industria turística y su importancia eco
nómicahacen prever que no habrá un impac
to negativo relevante en contra del turismo.

Aquellos analistas que vinculaban ayer la
visita del presidente estadunidense Donald
Trump al estado de Arizona con esta alerta,

no tomaron en cuenta los procedimientos con
que son emitidos. Procedimientos que involu
cran al cuerpo diplomático de ese país y que
se construyen a lo largo del tiempo.

De hecho, Francia, Bélgica, Turquía y mu
chos más países del mundo son incluidos
dentro de estas alertas. La nueva situación
tampoco debe ser ignorada cuando se trata
del principal mercado emisor de viajeros a
México. Verlo de manera excesiva sería tan
to como querer ahogarse en un vaso de agua,
pero todavía sería más riesgos pretender
ignorar esta situación.

DIVISADERO

Turismo Incluyente. Ayer se realizó el Segun
do Foro de Turismo es Bienestar, con el tema
"Planeación integral para un turismo inclu
yente". Allí se vio el punch de Enrique de la
Madrid, cuya imagen se ha fortalecido políti
camente en los últimos meses.

Estuvieron Miguel Ángel Mancera, jefe de
Gobierno de la CDMX y presidente de la Con
ferencia Nacional de Gobernadores (Conago);
María Cristina García Cepeda, secretaria de
Cultura, y Carlos Mendoza, gobernador de
Baja California Sur y coordinador de la Comi
sión de Turismo de la Conago, entre otros.

También acudieron los titulares de turis
mo de los estados, donde Fernando Olivera
es secretario de Turismo de Guanajuato y pre
sidente de la Unión de Secretarios de Turismo
de México.

En la mesa "Estado de derecho y seguri
dad pública para el desarrollo turístico", De la
Madrid dijo que la seguridad es el elemento
número uno para determinar la llegada de tu
ristas a un destino.

Mendoza calificó la seguridad como
prerrequisito, en el que su gobierno trabaja
junto con el sector privado.

Verlo de manera excesiva
sería tanto como querer
ahogarse en un vaso de
agua, pero todavía sería
más riesgoso pretender
ignorar esta situación.
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Continuidad
en la ejecución,
el desafío de México

 "alj¡ n 2012, el presidente Enrique Peña nombró a1"^ Luis Videgaray, economista y abogado egre
' sado del ITAM y con doctorado por el MU,.

—¦» como su primer secretario de Hacienda y de
las reformas estructurales impulsadas, tres

jé son clave para explicar hoy parte de la esta
bilidad financiera y la recuperación del creci

miento, a pesar de que no se ha superado el choque petrolero
ni en las cuentas fiscales ni en las nacionales.

Por eso cobra relevancia que el titular de Hacienda, )osé
Antonio Meade, devele hoy el cuadro del secretario de Re
laciones Exteriores en la galería de secretarios de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Püblico en el Palacio Nacional, pues
más que un acto de amistad y protocolo, es un reconocimiento
a la continuidad de quien supo plantear reformas y ha sabido
entender, ejecutar, dar continuidad y potenciar esas reformas.

Los dos son amigos, los dos son políticos, los dos en,
frentan a contra corriente el desafío de negociar el TLCAN
apoyando el trabajo de Ildefonso Guajardo, el primero es
priísta y ha tenido cargos de elección popular y pese a que
el encuestómetro no lo coloca entre los favoritos del proce.
so de selección tradicional, tampoco lo dan por muerto; en
tanto que el segundo, puede ser "respaldado" por ese grupo
de neopolíticos priístas y visionarios de la izquierda mode
rada, que sólo esperan a que el secretario Meade confirme
su aspiración a la candidatura del PR1, mediante su afilia
ción pública y formal al partido.

No espere pronunciamientos de respaldo político, pero
Meade es muy sencillo. Si recuerda, le dijo a Videgaray que
él continuaba siendo "El jefe", justo en la reunión de cón
sules de enero, hoy espere apoyo y reconocimiento mutuo.
Es un evento que cambiará la percepción de todos respecto
al manejo económico en México, pues es altamente pro
bable que el P1B alcance 3% al finalizar 2017, una hazaña
en ausencia de ingresos petroleros altos y en medio de la
peor sacudida provocada por la renegociación del Tratado
de Libre Comercio.

Las reformas financiera, hacendarla, de competencia eco

nómica, energética, telecomunicaciones, laboral y en par
ticular, el impulso a la productividad y la creación de zonas
económicas especiales (la primera será lanzada por el Presi
dente la semana que viene en Puerto Chiapas), son algunos de
los elementos que hacen que este par de cuadros de la galería
de secretarios de Hacienda, trascienda como lo hicieron Ortiz
Mena, SilvaHerzog, Aspe. Ortiz, Díaz y Carstens.

Como secretario promovió de manera particular la Re
forma Financiera, promulgada por el Congreso el 9 de enero
de 2014, mediante la cual se buscaba tener un instrumento
de ley que impulsara el crédito a los sectores productivos
para alentar el crecimiento económico. Bajo este mismo
principio fue promotor de otras reformas emprendidas por
el gobierno, como la hacendaría, de competencia económi
ca, energética, de telecomunicaciones y laboral.

Por lo anterior, Videgaray fue distinguido en 2014 como
Mejor Ministro de Finanzas del Año, tanto a nivel mundial
como de América Latina, por las revistas Euromoney, The
Bankery América Economía. Se desempeñó en este cargo
hasta septiembre de 2016 y a inicios de 2017 fue designado
canciller.

DE FONDOSA FONDO

#TurismoEsBienestar. Ayer se celebró el segundo Foro de
Planeación Integral del Turismo Incluyente, organizado por
la Secretaría de Turismo, de Enrique de la Madrid. En esta
ocasión el anfitrión fue la.Ciudad de México, que gobierna
Miguel Ángel Mancera, apoyado por la Secretaria de Tu
rismo local y el Fondo Mixto de Promoción.

El objetivo es plantear una agenda clara para los siguien
tes 22 años y como lo señaló De la Madrid, parece mucho
tiempo, pero en realidad no lo es si se trata de definir cuáles
son las prioridades en las que tiene que seguir trabajando el
sector para diversificar su oferta, que hasta ahora ha estado
volcada mayoritariamente en destinos de sol y playa, para
dar impulso al turismo médico, cultural y de reuniones.

Lo interesante de este encuentro organizado por la Sub
secretaría de Planeación y Política Turística, a cargo de
Teresa Solís, es la decisión de incorporar a todos los par,
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ticipantes de la cadena turística ampliada. Como le he co
mentado, los'resultados que ha reportado el turismo en la
primera mitad del año no dejan duda de que se trata de uno
de los sectores que esté impulsando la economía mexicana.
Más de 19 millones de turistas extranjeros llegaron a

nuestro país, lo que representa un aumento de más del 10%
con respecto al mismo semestre de 2016. El aumento de los
turistas que llegan por avión es uno de los motores que está
aportando mayor volumen de divisas hacia el país, incluso
más aprisa de lo que crece en promedio en el mundo. En
este punto el aumento de oferta, es decir asientos kilómetro
como se le conoce en la aviación, ha sido fundamental.

México está mejor conectado que hacé cinco años y se
ha incrementado la presencia de nuevas aerolíneas con ser
vicio a diferentes destinos. El Aeropuerto Internacional de

la Ciudad de México ocupa ya el primer lugar en volumen
de pasajeros en Latinoamérica y Cancún se coloca entre
los cinco primeros en la región. Empresas globales como
AirFranceKLM, Delta, American Airlines, United, LATAM,
Avianca, Iberia, British Airways y en el caso de México, Ae
roméxico, con su reciente alianza con Delta están impul
sando la conectividad aumentando frecuencias y tamaño
de los equipos. A nivel local las aerolíneas domésticas Vo
laris. lnterjety VivaAerobus también están empujando este
aumento, pues hacen turismo dentro del país.

Tal vez sea por ello la alerta de viajes que lanzó el Depar
tamento de Estado de Estados Unidos contra los principales
destinos playeros del país, pues la balanza turística de mexi
canos hacia ese país es negativa.
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COORDENADAS

Los servicios nos salvan
ENRIQUE
QUINTANA

El INEGI confirmó ayer que el creci
miento de la economía en el segundo
trimestre del año fue de 3.0 por ciento si
se hace la comparación con cifras deses
tacionalizadas, es decir, si se homologan
días hábiles en cada periodo.
Se trata del segundo trimestre con el

mayor ritmo de crecimiento en toda la
administración del presidente Peña.
Con el mismo criterio de medición, sólo

en el primer trimestre del 2013 hubo un
crecimiento mayor, de 3.2 por ciento. Este
buen dato respondió principalmente a la
inercia que se tenía desde el 2012, año en
el que la economía creció a una tasa de
4.0 por ciento.
Desde entonces, sólo en el segundo tri

mestre de 2014 hubo otro 3.0 por ciento
y los otros 15 trimestres de esta ad
ministración estuvieron por debajo
del 3.0 por ciento.
Pero, si descomponemos el crecimiento

en términos sectoriales encontramos al

gunos hechos muy interesantes.
El sector primario, básicamente el agro

pecuario, creció apenas a una tasa anual
de 0.9 por ciento, su peor desempeño en
los últimos cinco trimestres. En el caso del
sector industrial, su crecimiento anual
fue de 0.5 por ciento en el trimestre, una

cifra mediocre, aunque finalmente pudo
darle la vuelta a un año entero de caídas

y estancamiento.
Lo que realmente remolcó a la economía

fue el sector servicios, que creció a una
tasa de 4.1 por ciento, la mayor desde el
primer trimestre de 2013, cuando había
crecido 4.2 por ciento.
En un análisis que aisla impactos, si la

economía mexicana estuviera constituida
solamente por la industria y el sector
agropecuario, en lugar de un crecimiento
de 3.0 por ciento en el trimestre, su ritmo
hubiera sido de 0.5 por ciento.
Veamos ahora una perspectiva un poco

más amplia.
En los últimos cuatro años, el sector

primario creció a un ritmo promedio

anual de 2.4 por ciento; la industria lo
hizo apenas a 0.6 por ciento y el sector
servicios lo hizo a 2.8 por ciento.
Del crecimiento total de la economía

en ese lapso, el 79.8 por ciento es atri
buible al sector servicios.

Y, en el caso específico de los servicios
hay algunas ramas que son las que han
empujado el crecimiento. Por ejemplo, el
comercio, que representa la cuarta parte
del sector terciario, creció 4.2 por ciento.
Los servicios financieros, que repre

sentan el 8 por ciento del total, crecieron
a un ritmo de 10 por ciento.
Las telecomunicaciones y medios, que

representan el 6 por ciento del total, cre
cieron en 7.3 por ciento.
Es decir, el ritmo económico de algunos

de los principales ramos del sector servi
cios es muy diferente al del conjunto de
la economía.
Pero ese contraste ocurre también con

la industria.
Si nos limitáramos a hablar de la ma

nufactura, la historia sería otra.
El crecimiento del trimestre fue de 4.0

por ciento, y el promedio de los últimos
cuatro años es de 2.9 por ciento.
Las manufacturas también han tenido

un gran empuje que, en el panorama
amplio de la industria, ha sido neutra
lizado por el mal desempeño de la
minería y un mediocre crecimiento de
la construcción.
Más allá del buen desempeño general

que la economía mexicana tuvo en el se
gundo trimestre, lo que las cifras revelan
es el disparejo crecimiento que tenemos,
en el que algunos sectores están prácti
camente de fiesta, mientras que otros
languidecen con prolongados estanca
mientos o de plano fuertes caídas.
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¿Cerca el "gallinicidio"
aguacatero?

EDUARDO C.
TORREBLANCA

¿Cómo matar a la GALLINA DE
LOS AGUACATES DE ORO? Fácil.
Ahí la llevamos.
En México tenemos la pro

pensión de provocar problemas
donde no hay y siempre querer
ordeñar al mercado exitoso antes
de trabajar para hacerlo crecer.
Priva en el ambiente aguaca

tero michoacano una molestia
especial por la manera en que
el actual gobierno de la entidad
procura atender una contingen
cia ambientalista que se acepta.
El aguacate mexicano es un

éxito internacional. En lo que re
fiere al mercado de Estados Uni
dos los productores michoacanos
vendieron 760 mil toneladas el
año pasado con una derrama su
perior a los 2 mil 600 mdd. El to
tal de hectáreas dedicadas a la
producción del fruto son 147 mil
720 aunque en años recientes la
"frontera aguacatera" se ha ex
tendido por sobre los espacios
con vocación y permisibilidad fo
restal.

No han habido pocos producto
res (se anticipa que son quienes
tienen las mayores capacidades
de inversión) que han talado bos
ques o bien, dicen, sustituido

cultivos como el maíz para sem
brar aguacate. El asunto es tan
grave que el gobierno de la enti
dad ha alertado que en menos de
diez años Michoacán se quedará
sin bosques, específicamente sin
pinos (de los árboles).
Y la estrategia para revertir

esto ha sido arrasar los cultivos
ilegales y poner sobre la mesa
dos propuestas. La primera es la
firma de un convenio en donde
los propietarios de los terrenos
en los que ha habido una "susti
tución" de cultivos comprome
ten la reincorporación del 30
por ciento de la superficie "sus
tituida" con aguacate y el com
promiso de que no volverá a ser
ocupado ese terreno para siem
bra de la fruta sino para su voca
ción original.
La segunda iniciativa está en el

pago de una "cuota" de 7 mil pe
sos por hectárea para destinarlo
a un fondo que restituya el medio
ambiente y pueda coadyuvar tan
to a la sustitución progresiva de
la frontera forestal perdida bajo
el argumento de que no saldrá
aguacate alguno al consumo si
no obtiene una certificación de
ser un fruto sustentable.
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Los 35 mil productores de
aguacate, de los cuales 100 han
firmado el convenio, reclaman,
en primera, porque la autori
dad ha escogido a la APEAM, la
Asociación de Productores, Em
pacadores y Exportadores de
Aguacate como espacio de inter
locución. En segunda porque eso
de los siete mil pesos por hectá
rea no les resulta del todo claro y
en tercera porque lo del convenio
les parece una forma de legiti
mar un hecho irregular y que es
un delito por donde se le quiera
ver, comenzando por la agresión
al ecosistema michoacano.
Solo el 2 por ciento de los pro

ductores tienen más de 20 hectá
reas. El 75 por ciento del padrón
de productores cuentan con me
nos de cinco hectáreas de pro
ducción aguacatera. Dicen que
quienes han desmontado cerros
enteros han sido quienes cuen
tan con mayores extensiones de
tierra.
¿Por qué tomar como interlo

cutor a la APEAM cuando es un
organismo que está destinado
a vigilar la EXPORTACIÓN del
aguacate y no cuenta con la auto
ridad moral de los productores?
(el dirigente actual de la APEAM,
Adrián Iturbe, ha sido incluso
acusado por el gobernador de la
entidad de tumbar bosques para
sembrar aguacates). Los produc

tores demandan que la autoridad
se siente con ellos para encontrar
soluciones a esta problemática y
no circunscriba la interlocución
con la APEAM.

Segundo: preguntan por qué
van a tener que cooperar con un
fondo de vocación ecológica o
sustentable cuando los peque
ños productores no han sido los
responsables de la tala indiscri
minada de árboles y bosques en
teros.

Quisieran ver esos productores
que las autoridades de los distin
tos niveles de gobierno recono
cieran sus fallas, sus errores, sus
omisiones y sobre todo su tole
rancia a violaciones de ley gra
cias a su propensión a actos de
corrupción.
Dicen ellos: si se sabe quien

sustituyó cultivos, porque de sa
berse se sabe, que esos produc
tores sean los que restituyan las
tierras dañadas.. Que quienes la
hicieron, la paguen, reclaman.
En todo caso parece claro que

el sector, gran triunfador del
proceso global en materia eco
nómica pudiera ser testigo del
gallinicidio; Dinamarca acaba
de cancelar compra de aguaca
te chileno porque precisamen
te allá hicieron lo mismo que en
Michoacán se ha hecho: matar

bosques para sembrar aguacate.
¿Será México el siguiente?
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Los primeros embates
de AMLO al TLCAN
El primer embate de López Obrador al proceso
de renegociación lo lanza hacia un terreno que
él pretende desconocer, el de la institucionalidad
Para qué queremos a Steve

Bannon y a los más duros ase
sores y funcionarios de Donalcl

Trump para bombardear el éxito de
la renegociación del Tratado de Li
bre Comercio de América del Nor

te (TLCAN) si para eso tenemos a
Andrés Manuel López Obrador.

La prisa que tiene la delegación
mexicana por concretar la renego
ciación del TLCAN no sólo tiene que
ver con la necesidad de cerrar la

ventana a las ocurrencias y arran
ques de Donald Trump, sino también
de los populistas internos, destaca
damente el eterno candidato presi
dencial de Morena.

Es evidente que destapar una re
negociación comercial de esa enver
gadura a estas alturas del sexenio es
una invitación abierta a los demonios

internos a que se manifiesten y ha
gan de este momento un botín políti
co muy atractivo.
Está claro que el libre comercio ha

ganado más simpatizantes que de
tractores con los resultados, pero
siempre tendrá un componente ideo
lógico insuperable para arengar en la
plaza pública

Mientras más cercano esté el 1 de

julio del 2018, más subirá la estriden
cia en este y en todos los temas de la

agenda nacional.
Por lo pronto, el primer embate de

López Obrador al proceso de rene
gociación lo lanza hacia un terreno
que él pretende desconocer, el de la
institucionalidad.

En la crítica que hace López:
Obrador al presidente Enrique Peña
Nieto de ser débil y sobajado por
Donald Trump no sólo descalifica a la
autoridad de su país en un momento
delicado de negociación con Estados
Unidos y Canadá, sino que deja ver
su concepción del poder.
Desde su idea tiene que ser el pre

sidente de la República quien decida,
quien apruebe y quien mande a todos
los demás.

Sabe, pero no comparte el princi
pio, que el Estado está conformado
por diferentes instituciones, como el
Congreso, los empresarios, los sindi
catos, los medios, los investigadores y
académicos que son independientes a
la voluntad de un solo hombre.

López Obrador proyecta en sus
comentarios su certeza de que es el
presidente el que decide todo y que
sus ayudantes lo ejecutan y los de
más obedecen.

Exigir la realización de la renego
ciación del TLCAN hasta después de

las elecciones es un acto de gran so
berbia ante su certeza de que va a ga
nar la Presidencia y ante su profundo
deseo de dictarle a todos los demás

qué es lo que sí aceptará y qué recha
zará de un tal Donald Trump.

Si algo mostró la primera ronda de
negociaciones del pasado fm de se
mana en Washington es que hasta los
negociadores que trabajan en la Ca
sa Blanca a unos pasos del presiden
te Trump creen en las instituciones y
que incluso sus deseos más protec
cionistas tienen que transitar las me
sas negociadoras.
Al menos Andrés López no nos en

gaña y deja ver que si él llega al po
der nada se hará sin su aval, no ha 
brá negociación sectorial que no tenga
su visto bueno y todos los que repre
senten a México tendrán que llevar su
aprobación. Busca que se le reconozca
como el presidente fuerte que no fue
sobajado ni sometido por Trump.
Esto no es algo que escape a la de

legación estadounidense que tiene
claridad de que pueden perder la po
sibilidad de un arreglo con México si
estiran demasiado las renegociacio
nes y los alcanzan los tiempos electo
rales que pueden arrojar un esquema
menos institucional y más persona
lista de conducir este país.
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:: Congreso 24
Del 6 al 8 de septiembre se
realizará en Oaxaca el 24 Con

greso del Comercio Exterior
Mexicano, organizado por el
Consejo Empresarial, que en
cabeza Valentín Diez Morodo.

En el foro se prevé la partici
pación del presidente Enrique
Peña Nieto, de distintos
funcionarios de las secretarías
de Economía y de Hacienda, así
como del Servicio de Adminis
tración Tributaria. El encuentro

será un día después de que
concluya la segunda ronda de
negociaciones del TLCAN.

:: Sí, pero...
AT&T echó las campanas al
vuelo porque el Ifetel y
la Cofece le aprobaron la
adquisición de Time Warner,
la cual compró en 85 mil 400
millones de dólares, pero hay
letras chiquitas, pues el órgano
regulador estableció condicio
nes: separación de Sky México
respecto de la provisión de ca
nales para proveedores de Star
por parte de TW y AT&T a nivel
de consejeros y personal rele
vante; separación de HBO Lag
de las operaciones de TW en la
provisión de canales para tv de
paga; obligaciones de atender
todas las solicitudes de acceso

a canales que TW reciba de
los proveedores de tv de paga
y a negociar en condiciones
competitivas, y mecanismos de
reporte y verificación.

:: Apuesta firme
Quien no detiene su apuesta
por el país es Schneider Elec
tric, especialista global en la
gestión de energía, pues anun
ció la apertura de un centro de
servicios en Ciudad de México
con una inversión de 50 mi

llones de pesos. La confianza
se debe a la evolución de los

sectores industrial y energéti
co en México y Centroamérica;
según la firma, el objetivo
es concentrar su estación de

servicios en un solo lugar.

:: Mítica
Starbucks lanzó Mermaid

frappuccino, una bebida de
edición limitada que promete
una experiencia mítica y que
se añade a la lista de 245 pro
ductos creados en el mercado
mexicano. Se trata de un

frappuccino base cream con
sabor a melón verde y crema
batida color azul, además de
llevar un topping con polvos
y perlas de colores. Estará
disponible a partir de mañana
y hasta agotar existencias.
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Dinero

I Ruiz Esparza no quiere caer en el socavón del cese I Trump pide queso... le ofrecen "hueso"
I Problemas financieros del Metro

Enrique Galván Ochoa
El secretario de Comunicaciones y

Transportes, Gerardo Ruiz Esparza,
no piensa renunciar. A mes y medio
de la tragedia del socavón en el

Paso Exprés en Morelos, fue llamado a
rendir cuentas ante el Senado. ¿Qué ex
plicación dio?, ¿quién o quiénes son los
responsables? Esto dijo: Aun cuando no
se han repartido culpas ni señalado res
ponsables, los dictámenes de peritos
externos a la SCT sí han señalado posibles
responsabilidades de diferentes actores
(pero no dijo quiénes). Agregó que su
obligación en semejante tragedia es hacer
que las empresas involucradas asuman
su deber y respondan por ello. Pidió no
resolver esto con un sacrificio político
(el suyo). "La secretaría no hace obras,
contrata empresas", con esta frase el se
cretario Ruiz Esparza quiso deslindarse
de toda responsabilidad. El lunes trascen
dió que Ruiz Esparza había enviado a la
familia de los dos hombres que perdieron
la vida en el socavón, tres mochilas es
colares, para que superen "el mal rato",
como había expresado antes. Cuestionado
al respecto, sólo dijo que la entrega de
las tres mochilas fue un acto de buena fe
y por una cuestión que la propia señora
manifestó. ¿Qué sigue? Lamentablemente
nada. Sólo le hicieron pasar "un mal rato".
Podría ser sometido ajuicio político, pero
es del equipo muy cercano al Presidente y
es muy remoto que eso suceda.

¿Chamaqueando a Trump?
Con la presión de Trump para que au
menten los salarios en México, no porque
tenga simpatía por los mexicanos, sino
porque de ese modo quitaría a las empre
sas el atractivo de venir a sacar raja de los
salarios bajos, el presidente de la Confe
deración Patronal de la República Mexi

cana (Coparmex), Gustavo A. de Hoyos
Walther, renovó su llamado para acordar

en los próximos días un aumento al sala
rio mínimo de 80.04 a 92 pesos. Y llegar
con este "as" bajo la manga a la segunda
ronda de negociaciones del Tratado de Li
bre Comercio de América del Norte, que
se celebrará del primero al 5 de septiem
bre próximo. Pero se quedaría corto. El
salario mínimo federal de Estados Unidos
es de 7.25 dólares la hora, es decir, 58 dó
lares la jornada de ocho horas, que equi
valen a mil 15 pesos, aproximadamente.
Seguiría existiendo una distancia enorme
entre el mínimo mexicano actual de 80.04
pesos y el aumentazo a 92 pesos. Sean
serios. No vaya a resultar que sólo enojan
a Trump, porque podría pensar que lo
quieren chamaquear.

Metro ¿quebrado?
La regla es que las empresas públicas
no quiebran; detrás de ellas está el
dinero inagotable de los sufridos con
tribuyentes. El director del Metro de la
Ciudad de México, Jorge Gaviño, dijo
ante diputados de la Asamblea que son
necesarios alrededor de 28 mil millones
de pesos para el arreglo de trenes, tú
neles y estaciones del Metro, mientras
que se deberán pagar 30 mil millones de
pesos sólo de la Línea 12. ¿Y el aumento
a cinco pesos para qué sirvió?

Ombudsman social

Asunto: tarjeta de circulación
Mi hija, discapacitada, acudió a las ofi
cinas del gobierno de la Ciudad de Mé
xico a renovar la tarjeta de circulación
de su auto, que es su vital herramienta
de traslado. Le indicaron que debido
a que muchas personas obtuvieron in
debidamente placas de discapacitados
para poder circular todos los días, debía
hacer nuevamente los engorrosos trá
mites para renovar la suya, incluyendo

un certificado médico que avalara su
discapacidad. Después de más de una
semana de ir de un lado a otro a realizar

la gestión, obtuvo en las oficinas del
gobierno de la ciudad, en Insurgentes
y Alvaro Obregón, la renovación de su
tarjeta de circulación. Se trasladó sola
en todo el proceso en su auto y en su
silla de ruedas. Perdió un tiempo pre
cioso en sus actividades académicas y
productivas, además de que en una calle
con parquímetro de la colonia Roma,
donde estacionó su auto, le robaron los
dos espejos retrovisores. Si mucha gente
obtuvo placas de incapacitados inde
bidamente, las recibió de funcionarios
corruptos. Si ahora las autoridades de la
ciudad quieren enmendar el ilícito, ¿por
qué no sancionan a los funcionarios y a
los automovilistas corruptos sin afectar
a las personas discapacitadas? ¿Por qué
no otorgan a los discapacitados tarjetas
de circulación permanente?
Indignado desde Tlalpan, Raúl Rodríguez Martínez

R: Inaudito. Hasta en eso se coló la
corrupción.

& Twiteratti
¿Ustedes creen que empresarios mexi
canos aceptarán nivelar salarios con Es
tados Unidos y Canadá? Ja, ja. Para eso
tienen al gobierno, que asegura salarios
miserables.

Semiótica @jm_aguilera_a

El eclipse fue como el amor que me ju
rabas... Nunca lo vi.

Ángela L. Aceves @miss_Angela_29

Aurelio Ñuño es Géminis, con ascen
dencia en Virgo y los astros señalan que
su destino es ser un (...) cósmico.
Astróloga Julieta Fierro.

Compa Silvestre LD @silvestre_ld
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México SA
i EPN: PIB inalcanzable

I México, edén bancario I Ruiz Esparza, impúdico
Carlos FernándezVega

ilométricamente lejana la posi
bilidad de honrar su palabra "no
tariada" (en tiempos de la cam
paña electoral) en materia de

crecimiento económico, el sexenio de
Enrique Peña Nieto ("mover a México")
concluirá en términos similares a los re
gistrados por el de Vicente Fox ("el cam
bio") y el de Felipe Calderón ("para vivir
mejor"), es decir, muy por debajo de lo
prometido, alejadísimo de lo que el país
requiere para salir del estancamiento de
tres décadas y media, y nulo uno más
en lo que a desarrollo social se refiere.
El Inegi divulgó ayer el "avance" del
producto interno bruto (PIB) entre abril y
junio del presente año, el cual fue de 0.6
por ciento respecto del trimestre previo;
de 2.3 por ciento en el primer semestre de
2017 (2.4 por ciento en el mismo lapso
de 2016) y de 3 por ciento si el indicador
se anualiza. Nada mal, dirán algunos.

Sin embargo, hay que recordar que el
ahora inquilino de Los Pinos se "compro
metió" a que, una vez aprobadas sus "re
formas" las cuales, versión oficial, apor
tarían 2 puntos adicionales al
crecimiento, la economía avanzaría a
paso veloz, de tal suerte que la tasa anual
promedio del sexenio seria de 5 por ciento.
Pero la realidad es cruda, y transcurridos
casi cinco años de gobierno (con todas las
"reformas" aprobadas y en operación) el
promedio de "crecimiento" (incluida la
perspectiva oficial de que en 2017 el re
gistro sea de 3 por ciento, el cual, de con
cretarse, seria el mayor de la administra
ción peñanietista) a duras penas llegaría a
2.2 por ciento (menos de la mitad de lo
ofrecido), una proporción igual a la foxis
ta (2.3 por ciento) y apenas por arriba de
la calderonista (1.9 por ciento). Ello, des
de luego, si en 2018 no se reporta alguno
de esos "terremotos" característicos de las
administraciones tricolores.

El Inegi también divulgó el PIB a pre
cios corrientes, y en este sentido el valor
del producto nacional cerró junio pasado
en 20 billones 778 mil millones de pesos,
monto que se traduce en alrededor de un
billón 154 mil millones de dólares, por

debajo del billón 270 mil millones de bi
lletes verdes que reportó en 2013. Aquí la
devaluación ("ajuste temporal" y/ "vola
tilidad pasajera"), según la versión ofi
cial, hizo su chamba.

Y a estas alturas, en esta República que
alguna vez soñó en convertirse en poten
cia industrial para así cimentar su des
arrollo y acceso al primer mundo, del ci
tado monto nominal del PIB casi dos
terceras partes corresponden al sector de
los servicios.

Pero, como siempre, hay de riqueza a ri
queza, y la generada en el país cada vez
se queda en menos manos, a grado tal que
de acuerdo con la estadística oficial 50
por ciento del ingreso lo acapara el 10
por ciento de la población más rica. Mu
cho, para muy pocos.
Para ejemplificar lo anterior hay que
poner atención en la más reciente infor
mación de la Comisión Nacional Banca
ria y de Valores (CNBV), que La Jorna
da (Roberto González Amador) resume
así: "el conjunto de 23 grupos financieros
que opera en México obtuvo en el primer
semestre del año utilidades netas (limpias
de polvo y paja) por 77 mil millones de
pesos (de ellos, 52 mil millones los aca
paran sólo cuatro grupos), una cantidad
24.7 por ciento mayor a la reportada en el
mismo periodo de 2016".

Y algo más: "la tasa de crecimiento de
las ganancias de los grupos financieros
en el último año multiplicó por ocho la
dinámica de desempeño de la economía
en su conjunto. Las ganancias de los gru
pos financieros en el primer semestre de
este año superaron en 15 mil 200 millo
nes de pesos a las obtenidas en el mismo
periodo de 2016". En conjunto, los 23
grupos financieros que tienen actividad
en el país controlan activos por ocho bi
llones 754 mil millones de pesos, 4.6 por
ciento más que los reportados en junio
pasado, informó la CNBV.
"Para efectos comparativos, el valor de
los activos de los grupos financieros es
equivalente a 43 por ciento del tamaño de
la economía mexicana, que este año de
acuerdo con cifras preliminares rondará

20.3 billones de pesos. Cuatro grupos fi
nancieros concentran 67.3 por ciento, más
de dos terceras partes, de los activos del
conjunto de esas instituciones, de acuerdo
con la información de la CNBV."

Así es: mientras la economía de los mor
tales da un pasito hacia adelante y mu
chos para atrás, la relativa a los barones
del dinero pega un brinco ocho veces ma
yor, sin retroceso. Recientemente la Ce
pal proporcionó cifras similares, en un
comparativo entre la economía de los
mexicanos de a pie y la de dueños de esta
República de discursos: mientras la pri
mera "crecía" uno, la segunda 7.2, y au
mentando la diferencia.

Valga el desglose para dar una idea de
qué se trata: en el primer semestre de

2017 la banca que opera en México obtu
vo utilidades diarias (incluidos sábados,
domingos y días festivos) por alrededor
de 428 millones, es decir, casi 18 millo
nes por hora (equivalente al salario míni
mo anual de 616 trabajadores).

Cuando en tiempos salmistas a los mexi
canos se prometió "democratizar la ban
ca" (eufemismo por desestatizar el siste
ma financiero nacional) algunos ilusos
creyeron que se trataba de un intento "se
rio" para que los usuarios de sus servicios
tuvieran acceso expedito y más barato,
con el fin de "impulsar el crecimiento y
desarrollo de México". Todos conocen el
resultado y el "rescate" bancario se ha
convertido en un barril sin fondo.

Pero los barones del dinero han hecho
muy bien su chamba, sin olvidar los favo
res del régimen. Así, las utilidades netas
que a principios del nuevo siglo tardaban
cuatro años en acumular ahora las reúnen

en apenas seis meses, y descontando. To
tal, los mexicanos son los que pagan.

Y si de cara dura se trata, allí está, otra
vez, Gerardo Ruiz Esparza, impúdico se
cretario de Comunicaciones y Transpor
tes, quien ayer ante senadores de la Re
pública aportó más frases célebres para la
historia de la impunidad: "si hubo omi
siones y errores en la construcción del
Paso Exprés, son los culpables los que

Fecha: 23/08/2017

Página: 24

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Económicas

Carlos Fernández Vega México SA

Carlos FernándezVega

Costo: 30,670



deben hacer frente, y no resolverlo con
un sacrificio político; no es responsable
dejar el barco a media agua; no renuncia
ré, porque mi tarea es deslindar responsa
bilidades". ¡Uf!

Las rebanadas del pastel

No es lo mismo que lo mesmo, ni la gim
nasia que la magnesia, pero como de eso
nada entiende el secretario de Educación

Pública ahora nos enteramos siempre se
gún el eclipse neuronal de Aurelio Nuño
que la ilustre doctora Julieta Fierro abano
nomía para adentrarse en la logia. Total, ni
"ler" sabe.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* En Hidalgo, 500 millones a emprendedores
* Nace Sportñix, pero dicen que es pirata
* Suzuki entrega el Swift 50 mil en México

En Hidalgo no todo es atraer inver
siones, ya que después de haber
anunciado 13 mil 300 millones de

pesos en nuevos capitales, el go
bernador Omar Fayad ha decidido en
trarle a un agresivo esquema de financia
miento a emprendedores y microempre
sarios que estaban excluidos de estos be
neficios. El nuevo programa "Pon tu ne
gocio, yo te apoyo", con el que reconoce
la necesidad de generar programas con
mínimas tasas de interés, garantías y pla
zos accesibles para que empiecen o ha
gan crecer su negocio. La bolsa con la
que arrancará este programa superará los
500 millones de pesos.

INVESTIGACIÓN. Las aspiraciones
a la gubernatura de Jalisco del diputa
do federal, Carlos Lomelí Bolaños, po
drían estar en riesgo tras la inclusión de
su nombre en la red lavado de dinero del
narcotraficante Raúl Flores Hernández,
vinculado con el Cártel de Sinaloa y el
Cártel Jalisco Nueva Generación. La no

ticia no es nueva, la primera vez que el
Gobierno de los Estados Unidos señaló

al exsenador del PRI y actual legislador

por Morena, fue en 2008. En esta ocasión
aparece como socio de Servicios Educa
tivos y de Negocios en donde también fi
gura el futbolista Rafael Márquez.
Aunque Lomelí Bolaños ha declarado
que jamás ha tenido nexos con el narco
tráfico, resulta difícil creer que el gobier
no del país vecino se equivoque por se
gunda ocasión. Lo cual, también pone en
duda la legalidad de sus otras actividades,
como las incursiones de sus negocios en
el sector salud, que tampoco han salido
bien libradas; el año pasado fue acusa
do de ser favorecido por los Servicios de
Salud de Zapopan a través de la empre
sa Abisalud, propiedad de su antiguo co
laborador, el actual regidor, Hiram To
rres Salcedo.

¿PIRATAS? Los usuarios de las redes
fanáticos del mundo deportivo, tendrán
a partir del 30 de agosto a su disposición
la nueva plataforma Sportflix, el "Net
flix del deporte", en donde podrán dis
frutar importantes competiciones depor
tivas a nivel mundial.

La plataforma, con sede en México,
transmitirá Fútbol a nivel selección. A

nivel continental la Champions, la Copa
Libertadores, la Sudamericana, y a nivel
local las ligas de México, Argentina, Bra
sil y Estados Unidos, En Europa los cin
co países que más relevan que son Espa
ña, Italia, Alemania, Francia e Inglaterra.
LIDERAZGO. De acuerdo a cifras de

NielsenIBOPE, que monitorean las au
diencias en la televisión abierta, los noti
ciarios de Televisa tienen una participa
ción de liderazgo. Los matutinos tienen
una participación del 18.17% o 80.80 de
margen sobre su competidor. Lo mismo
sucede con Noticias de Karla Iberia y el
tradicional servicio informativo nocturno

que ahora conduce Denise Maerker con
18.95 de share y más de 235.99 por cien
to de margen.

ENTREGA. Tadashi Tahara, direc
tor general de Suzuki Motor de México;
Hideki Takata, director adjunto; David
Hernández, director comercial de la Di
visión Autos; y Carlos Oconnor, geren
te general de la agencia Suzuki López
Mateos, en Guadalajara, entregaron a la
cliente Karla Flores B alcazar un Swift
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GLX 2018, que conmemora la unidad 50
mil de ese modelo vendido en México ¦.
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ÉDGAR GONZÁLEZ MARTÍNEZ
 

SCT, PASO
EXPRESS; CAPUFE
Muy interesante lo que dijo

el titular de la SCT, Gerardo
Ruiz Esparza, durante su reu

nión de trabajo con los legisladores, a
quienes les subrayó que, en relación al
accidente en el Paso Express, en Cuer
navaca, Morelos, "será la auditoría or
denada por la Secretaría de la Función
Pública la que determine responsabi
lidades públicas y privadas"

También enfatizó que la mayor res
ponsabilidad de la SCT es evitar la im
punidad y que los culpables por acción
u omisión en la obra sean castigados.
Adelantó que si la Función Pública
determina inhabilitar a las empresas
constructoras, éstas podrían perder li
citaciones ya ganadas como es el caso
de la Torre de Control del Nuevo Aero
puerto de la Ciudad de México.

QUIÉN ES QUIÉN EN LOS NEGOCIOS
Wyndham Rewards', el galardona

do programa de lealtad de los hués
pedes del gigante hotelero Wyndham
Hotel Group, anunció ayer la incorpo
ración de "Esplendor Hoteles Bouti
que" y "Dazzler Hoteles" a su creciente
cartera de más de 30 mil hoteles, con
dominios y casas en todo el mundo.
"Latinoamérica está creciendo rápi
damente y nuestro siguiente mercado

será México, una economía en pleno
crecimiento y con un gran futuro, dijo
Luis Mirabelli, vicepresidente de De
sarrollo para América Latina y el Cari
be de Wyndham Hotel Group.

***

En México la banca electrónica

aún no es aceptada totalmente por los
internautas. Si bien la tecnología para
realizar operaciones bancarias a través
de los equipos móviles avanza en efi
ciencia y seguridad, aún persiste cierta
desconfianza de los usuarios. Según
un análisis de The Competitive Intelli
gence Unit, el 48% de los internautas
ingresa a estas plataformas solo para
consultar su saldo, 25% para realizar
pago de servicios y 17% para la realiza
ción de transferencias.

***

Cada vez mejor los operativos de
Capufe. Ayer, precisamente, finalizó
su operativo especial implementado
del viernes 14 de julio al domingo 20
de agosto, con motivo de las vacacio
nes de verano. Durante los 38 días de
operativo, se registraron 53.4 millones
de cruces vehiculares, un promedio de
213 millones de personas, transitaron
por las autopistas que administra el
organismo. El aforo vehicular se in
crementó 4.36% con respecto a un día
normal.

El sábado 5 de agosto se registró el
máximo tránsito vehicular de toda la
red carretera de Capufe, con 1.6 mi

llones cruces. La Plaza de Cobro que
presentó mayor aforo en el periodo
fue Ojo de Agua, de la Autopista Mé
xicoPachuca.

En cuanto a los niveles de au
diencia en noticieros de televisión

nacional, Televisa sigue con buenos
resultados. Por ejemplo, en Noticieros
Matutinos, el share es de 18.17%, con
un margen vs competidor de +80.80%;
en Las Noticias, con Karla Iberia Sán
chez, el share fue de 10.39% y el mar
gen vs competidor de +52.35%; y En
Punto, con Denise Maerker, el share es
de 18.95% con un margen vs competi
dor de +235.99%.

LOS CAPITALES EN PROVINCIA

La generación de energía limpia a
un precio competitivo es ya una reali
dad en México. Precisamente, la plan
ta de Elan Energy en esta localidad,
que arrancó operaciones en el mes de
julio pasado, es la primera central de
energía en abasto aislado en el mer
cado eléctrico mayorista. Al respecto,
Isaac Romano nos dijo que la empresa
nació gracias a la reforma energética y
a la unión de tres importantes grupos
empresariales, con más de 25 años de
experiencia en generación de energía
y atención a clientes. Su producción
ya está interconectada con la red eléc
trica nacional, a través de la cogenera
ción de energía.
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Édgar González Martínez, Los Capitales

ÉDGAR GONZÁLEZ MARTÍNEZ  

Costo: 9,182



Los reclamos para la renuncia del titular
de la SCT tiene un inconfundible tufo
de grilla política barata  que opaca las
razones reales del socavón en el Paso

Express que dictaminó el peritaje especializa
do del grupo representado por Humberto Ma
rengo. y expone la cadena de negligencias que
sancionará con nombre y apellido tanto del
sector privado como público la SFP que lleva
Areli Gómez.

La rebatinga del senador morenista
Vidal Llerenas y el panista Fernando
Herrera para renunciar a Gerardo Ruiz
Esparza, es tan carente de sentido
común como sería solicitar que Andrés
Manuel López Obrador renuncie a sus
aspiraciones presidenciales por la mala
calidad y opacidad con que se cons
truyó el Segundo Piso del Periférico, o
exigir a Ricardo Anaya y Margarita
Zavala hagan lo mismo por el abismal
rezago que el gobierno de Felipe Calde

rón dejó en la construcción del Túnel
Emisor Oriente.

Vaya, el tamaño mismo de la SCT
impone la necesidad de subsubsecre
tarios, directores de área y delegados
en cada entidad. Empero, Ruiz Espar
za asume la responsabilidad de evitar
haya impunidad en los daños que
provocó una obra mal hecha por Alde
sa, que lleva Javier Pérez y Epccor de
Dieguito Gutiérrez. Pero también ha
bría que adjudicarle su parte en la alta
calidad de media centena de autopis

tas, entre las que están la nueva salida
MéxicoPuebla, el paso elevado Méxi
coCuernavaca, La MéxicoTuxpan y
la conclusión de la DurangoMazatlán,
con todo y Puente Baluarte.

Quien con lobos anda... se
equivoca. Vaya metida de pata
de Rafael Hernández Soriano,

diputado del PRD y presidente de la
Comisión de Seguimiento del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México en la Cámara de Diputados,
quien supuso atrasos en la ejecución
del proyecto y aseguró se inaugura
ría hasta 2023. El traspié fue porque
el diputado, validó la información de
Adriana Lobo, quien se acredita como
directora del World Resources Institu

te y falsamente como consultora del
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México (GACM), pues no existe rela
ción alguna entre Lobo y el GACM. Se
charrearon al diputado, pues el atraso
que aduce su asesora es en obras de co
nectividad, que conforme al proyecto
original operarán hasta 2020.

Melgar, cuentas claras. En su
quinto informe como Senador
de la República por Chiapas,

Luís Armando Melgar rompió el marco
tradicional numeralias eternas ante
aburridos acarreados, si no fue uno en
el que convocó a un esfuerzo estatal
de productividad y responsabilidad
ambiental con integración social, in
tegrando el llamado Plan Chiapas que
inicia con la reducción de los cobros,
que en la entidad aplica la Comisión
Federal de Electricidad.
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Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio  Flores

Costo: 33,782
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